
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 11 – 15 декабря 2023 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Инициативу парламента Карелии, направленную на повышение 

ответственности кадастровых инженеров, поддержали на федеральном уровне 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

        

        Проект федерального закона о внесении изменений в Земельный кодекс 

России и Федеральный закон «О кадастровой деятельности», 

подготовленный Законодательным Собранием Карелии, получил 

положительное заключение Комиссии Совета законодателей по аграрно-

продовольственной политике, природопользованию и экологии. 

         Инициатива направлена на повышение ответственности кадастровых 

инженеров, осуществляющих подготовку схем расположения земельных 

участков на кадастровом плане территории для граждан и юридических лиц, 

и улучшение качества их работ. 

         «Люди жалуются на долгое рассмотрение вопросов по предоставлению 

земельных участков. Мы вместе с Министерством имущественных и 

земельных отношений проанализировали проблему. Выяснилось, что 

большой пласт заявлений министерство вынуждено возвращать обратно из-за 

ошибок кадастровых инженеров. А ответственность за такие ошибки не 

предусмотрена», – напомнила вице-спикер Законодательного Собрания 

республики Ольга Шмаеник и отметила, что парламентарии продолжат 

продвигать законопроект дальше на федеральном уровне. 

         Профильный Комитет парламента рекомендовал Законодательному 

Собранию внести законопроект в Государственную Думу России и назначить 

Ольгу Шмаеник представителем карельского парламента при рассмотрении 

документа. 

 

Правительство РФ и Госдума поддержали законопроект, 

инициированный Игорем Мартыновым 

Дума Астраханской области  

 

         Государственной Думой в первом чтении поддержан законопроект «О 

внесении изменения в статью 39.18 Земельного кодекса Российской 

Федерации», разработанный в Думе Астраханской области. Законопроект о 

внесении изменений в Земельный кодекс РФ представил Председатель Думы 

Астраханской области Игорь Мартынов. 

         В настоящее время Земельный кодекс предусматривает два порядка 

предоставления земельных участков: путем проведения торгов и без торгов. 

Чтобы предоставить гражданину земельный участок для ИЖС, ведения ЛПХ 
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и садоводства, а также для деятельности КФХ публикуется извещение о 

предоставлении земельного участка и при наличии нескольких претендентов 

проводятся торги. Без торгов землю могут получить граждане и КФХ, 

имеющие соответствующую льготу. Например, в безвозмездное пользование 

сроком до 6 лет в льготном порядке участок могут получить граждане в 

муниципальных образованиях, определенных региональным законом, для 

ИЖС, ведения ЛПХ или деятельности КФХ. 

       Таким образом, если земельный участок предоставляется льготной 

категории граждан, то проведение процедуры публичного уведомления и 

проведения торгов не требуется. Однако на практике такие уведомления 

публикуются и при наличии нескольких претендентов проводятся торги. 

        Представляя законодательную инициативу, Игорь Мартынов отметил, 

что законопроектом не меняется порядок предоставления земли и категории 

получателей, а технически устраняется возникшая коллизия норм. 

«Конкретизируются случаи, при которых земельные участки, находящиеся в 

государственной и муниципальной собственности, будут предоставляться 

гражданам и КФХ без проведения торгов, что позволит устранить 

имеющуюся коллизию в земельном законодательстве», – отметил 

председатель облдумы.  

         Депутаты Государственной Думы единогласно в первом чтении 

поддержали предложенный астраханскими депутатами законопроект «О 

внесении изменения в статью 39.18 Земельного кодекса Российской 

Федерации».  Напомним, что закон был разработан по инициативе граждан, 

которые обратились к спикеру Игорю Мартынову в рамках личного приема. 

 

Предлагается ускорить сроки размещения торговых палаток 

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума на 70-м заседании рассмотрела закинициативу, которой 

предлагается сократить срок уведомления о проведении торгов на 

размещение нестационарных торговых объектов – не позднее чем за 5 

рабочих дней до начала торгов. 

        В настоящее время в Московской области проводится систематическая 

работа по увеличению НТО. Законопроект разработан с целью поддержки 

предпринимателей, осуществляющих свою деятельность именно в этой 

области. 

        «В настоящее время извещение о проведении торгов должно быть 

опубликовано организатором не позднее, чем за 30 дней до их проведения. И, 

таким образом, общий срок процедуры проведения торгов составляет около 

двух месяцев, что не позволяет эффективно организовать сезонную и 

мобильную торговлю, а также делает данные форматы торговли менее 

привлекательными. Поэтому мы и предлагаем эти сроки сократить», – 

отметил председатель Комитета Мособлдумы по аграрной политике и 

потребительскому рынку Cергей Керселян. 
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        Принятие законопроекта позволит значительно сократить период 

проведения конкурентных процедур до 14 календарных дней при 

размещении НТО на срок до года. 

       Закинициатива будет направлена на рассмотрение в Госдуму РФ. 

 

 

 Федеральная повестка   

"Почте России" нужна экстренная финансовая инъекция 

Законодательное Собрание Забайкальского края    

 

         Депутаты комитета по экономической политике поддержали обращение 

Костромской облдумы к министру цифрового развития, связи и массовых 

коммуникаций России Максуду Шадаеву о сохранении отделений почтовой 

связи. Вопрос будет внесен в повестку декабрьского заседания Заксобрания 

Забайкалья. 

        Вице-спикер краевого парламента Дмитрий Виноградский также 

обратил внимание на важную социальную роль почты и необходимость 

поддержки предприятия. 

         – Нужно подравнять финансово-экономическое положение почты. Ведь 

это, по сути, коммерческое предприятие пусть и с государственным 

участием, выполняет социальную функцию. У нас на селе почтовые услуги – 

острейшая проблема, там почта – это окно в мир, а она в депрессивном 

состоянии. В предприятие нужно вдохнуть жизнь, а дальше принимать 

решение по его национализации и полном возвращении под государственное 

крыло, либо перезагрузке коммерческой деятельности. Задача – выйти из 

кризиса, а для этого нужно сделать экстренную финансовую инъекцию, – 

подчеркнул Виноградский. 

 

Чтобы аграриям стало легче 

Законодательное Собрание Новосибирской области 

 

        39-я сессия Заксобрания Новосибирской области поддержала обращение 

Рязанской областной Думы в Министерство транспорта Российской 

Федерации о необходимости внесения изменений в нормативные правовые 

акты РФ, регулирующие получение специальных разрешений на движение 

по автомобильным дорогам крупногабаритной и тяжеловесной 

сельскохозяйственной техники. 

        «Обращение Рязанской областной Думы в Министерство транспорта 

Российской Федерации касается темы, которая важна для всех субъектов 

Российской Федерации, в том числе и для Новосибирской области, – отметил 

своем докладе вице-спикер регионального парламента Владимир Карпов. – 
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Она касается специальных разрешений на движение по автомобильным 

дорогам крупногабаритной и тяжеловесной сельскохозяйственной техники».  

        В частности, Рязанская областная Дума предлагает Министерству 

транспорта Российской Федерации: 

        - исключить требование выдачи разрешений на движение своим ходом 

крупногабаритной сельскохозяйственной техники (комбайн, трактор) в 

пределах одного муниципального района или округа; 

        - определить участки автомобильных дорог, по которым осуществляется 

пересечение автодороги крупногабаритной и тяжеловесной 

сельскохозяйственной техникой в целях переезда с одного поля на другое; 

        - оформлять разрешения на проезд прицепной негабаритной техники без 

привязки к трактору либо с возможностью прописать несколько единиц 

тракторов хозяйства в данном разрешении; 

        -обустраивать элементы дорог, обеспечивающих доступ 

сельскохозяйственной техники к сельскохозяйственным угодьям, при 

планировании и строительстве автомобильных дорог. 

 

Технологии открывают законотворческий процесс для граждан 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Профильная комиссия Совета законодателей признала опыт краевого 

парламента Прикамья по цифровизации законотворческого процесса одним 

из самых передовых в России. На заседании комиссии Совета законодателей 

Российской Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации 

по информационной политике, информационным технологиям и 

инвестициям Валерий Сухих представил коллегам опыт развития 

информационных систем, разработанных Законодательным Собранием 

Пермского края. Особое внимание привлекли система электронного 

документооборота и мобильное приложение «Кабинет депутата». 

        По словам Валерия Сухих, опыт краевого парламента востребован в 

других регионах. «Электронная платформа позволяет пошагово отследить 

путь законопроекта: от внесения инициативы до окончательного принятия 

документа. За 10 лет технологии не только расширили возможности 

нормотворчества, но и по-настоящему открыли сложный законотворческий 

процесс для наших граждан», – подчеркнул глава краевого парламента.            

Цифровая платформа обеспечивает оперативный доступ к повесткам и 

материалам всех заседаний, а также планам мероприятий и документам 

Законодательного Собрания. Единая база нормативных актов содержит сами 

документы и историю их рассмотрения и принятия. Доступ к единому 
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информационному пространству имеют также представительные 

муниципальные органы, Молодежный парламент и жители региона. 

         Также на заседании был представлен новый председатель комиссии. Им 

стал председатель Московской городской Думы Алексей Шапошников.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям    

Участники СВО и члены их семей получили право бесплатно посещать 

областные музеи  
Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         На очередном заседании Законодательного Собрания приняты поправки 

в Областной закон «О культуре», согласно которым участники специальной 

военной операции и члены их семей получили право бесплатно посещать 

государственные областные музеи. Речь идет о мобилизованных, 

контрактниках и добровольцах. 

        – Практически на каждом заседании Законодательного Собрания мы 

принимаем законы, которые расширяют меры соцподдержки участников 

СВО и членов их семей. На прошлом заседании, напомню, мы приняли закон 

о 50 % компенсации за оплату жилищно-коммунальных услуг и взноса на 

капремонт. Сегодня вносятся поправки, которые обеспечат этой категории 

граждан бесплатный доступ в музеи Ростовской области, – 

прокомментировал Председатель Законодательного Собрания Ростовской 

области Александр Ищенко. 

        Данной льготой уже обладают студенты вузов, Герои Советского Союза, 

Герои Российской Федерации или полные кавалеры ордена Славы, 

несовершеннолетние лица, многодетные семьи, ветераны и инвалиды 

Великой Отечественной войны. 

   

 Межпарламентские связи  

Состоялось LXX заседание Ассоциации законодательных органов 

государственной власти субъектов ПФО 

Государственный Совет Чувашской Республики  

 

       В Чебоксарах состоялось LXX заседание Ассоциации законодательных 

органов государственной власти субъектов Приволжского федерального 

округа. В его работе приняли участие полномочный представитель 

Президента России в ПФО Игорь Комаров, Глава Чувашской Республики 

Олег Николаев, депутаты Государственной Думы, сенаторы Российской 

Федерации, руководители региональных парламентов. 
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         В повестке основной части заседания заявлено два вопроса. С докладом 

«О проблемах нормативно-правового регулирования охраны здоровья 

сельского населения в субъектах Российской Федерации Приволжского 

федерального округа» выступил Председатель Государственного Совета 

Чувашской Республики Леонид Черкесов. О практиках развития 

инициативного бюджетирования в регионах ПФО рассказал спикер 

Саратовской областной Думы Михаил Исаев. 

         О состоянии системы здравоохранения в сельской местности субъектов 

ПФО доложил Председатель Государственного Совета Чувашской 

Республики, заслуженный врач Чувашии Леонид Черкесов. «Сегодня в 

медицинском сообществе активно обсуждается вопрос об исключении 

понятия «услуга» из Федерального закона «Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации». Я как врач однозначно считаю, что 

понятие «медицинская услуга» сводит деятельность медицинского работника 

к количественным, экономическим, статистическим показателям, взамен 

показателей качества оказания медицинской помощи, искажает профессию 

врача», –  отметил спикер.   

         В Чувашии в рамках программы развития сельских территорий 

предусмотрено возмещение части затрат на уплату процентов по ипотечным 

кредитам (займам) –  процентные ставки по кредитному договору снижены с 

3 до 0,1 процента годовых. А одним из инструментов, который позволит 

восполнить нехватку узких специалистов, может стать возвращение в 

образовательную программу подготовки медицинских кадров на шестом 

курсе обучения такого важного этапа как субординатура.  

        Председатель Законодательного собрания Оренбургской области Сергей 

Грачев поделился опытом реализации пилотного проекта «Помощник 

фельдшера», когда специально обученные по программе младшей 

медицинской сестры жительницы сел готовят своих односельчан к 

диспансеризации, приезду фельдшера, разносят и проверяют прием лекарств. 

        По итогам рассмотрения вопроса законодатели приняли ряд 

рекомендаций в адрес федеральных органов власти. Государственной Думе 

предложено ускорить рассмотрение проекта федерального закона № 912246-

7 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об обращении 

лекарственных средств» и Федеральный закон «Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации» в целях создания передвижных аптечных 

пунктов. 

         Правительству Российской Федерации рекомендовали рассмотреть ряд 

инициатив, направленных на обеспечение граждан лекарствами для лечения 

жизнеугрожающих и хронических прогрессирующих редких заболеваний, а 

также на обеспечение жильем медицинских работников, увеличение квоты 

на целевое обучение по дефицитным специальностям, увеличении размеров 

единовременной компенсационной выплаты участникам программ «Земский 

доктор» и «Земский фельдшер». 
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Законодательное Собрание Ульяновской области и Государственный 

Совет Чувашской республики пописали Соглашение о сотрудничестве  

Законодательное Собрание Ульяновской области  

 

        Церемония подписания Соглашения между двумя регионами состоялась 

на прошедшем в Чебоксарах заседании Ассоциации законодательных 

органов государственной власти Приволжского федерального округа. 

Документ подписали Председатель Законодательного Собрания Ульяновской 

области Валерий Малышев и Председатель Государственного Совета 

Чувашской Республики Леонид Черкесов. 

         Соглашение предусматривает расширение и укрепление 

межпарламентских связей, сотрудничество в сфере законотворческой 

деятельности. Между законодательными органами государственной власти 

двух регионов будет осуществляться обмен опытом по вопросам разработки 

и обсуждения проектов региональных и федеральных законов, мониторингу 

правоприменения и совершенствования законодательства. Ульяновская 

область и Чувашская Республика смогут создавать совместные рабочие и 

экспертные группы для подготовки федеральных законопроектов. 

Соглашение предполагает также проведение совместных конференций, 

семинаров, консультаций, «круглых столов», участие в заседаниях 

парламентских комитетов. 

        Спикер ульяновского парламента Валерий Малышев подчеркнул, что 

заключение Соглашения будет способствовать обмену эффективными 

законодательными практиками и решению общих задач, приоритетными из 

которых для законодателей регионов являются эффективность бюджетных 

вложений, рост экономики и поддержка социальной сферы. 

 

 

 Региональное законодательство   

В Иркутской области с 1 января 2024 года молодым специалистам 

компенсируют затраты на аренду жилья 

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

         Проект закона «О дополнительной мере социальной поддержки в 

Иркутской области молодых специалистов» принят во втором чтении на 

сессии регионального парламента, которая состоялась под 

председательством Александра Ведерникова. 

        Получать новую меру соцподдержки смогут работники государственных 

и муниципальных учреждений образования, здравоохранения, культуры, 

социального обслуживания в течение трех лет с момента трудоустройства. 

Основное условие – работа в сельской местности или в муниципалитетах, на 

территории которых есть воинские части или закрытые военные городки. 

Кроме того, после завершения обучения по профессии должно пройти не 
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больше пяти лет. Молодым специалистам будут возмещать полную сумму 

расходов, но не более 15 тысяч рублей ежемесячно. 

         Помимо этого, в первом чтении на сессии приняты законопроекты, 

направленные на поддержку семей с детьми. Проектом закона «О 

дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей с 

отдельными нарушениями обмена веществ, в Иркутской области» 

предлагается установить ежемесячные денежные выплаты на покупку 

низкобелковых и безбелковых дорогостоящих продуктов для детей в 

возрасте до 18 лет. Сейчас в Иркутской области 121 ребенок нуждается в 

соблюдении строгой пожизненной диеты. 

 

Нотариусы региона будут удостоверять доверенности для льготных 

категорий граждан бесплатно  

Волгоградская областная Дума  

 

        На заседании комитета Волгоградской областной Думы по 

государственному строительству, местному самоуправлению и развитию 

территорий рассмотрены поправки в областной закон о бесплатной 

юридической помощи. 

         Согласно законопроекту жителей Волгоградской области, которые 

имеют право на бесплатную юридическую помощь, освободят от уплаты за 

нотариальное удостоверение доверенности на представление их интересов в 

судах, иных органах и организациях. Также предлагается расширить 

перечень случаев, когда государственные юридические бюро и адвокаты, 

являющиеся участниками государственной системы бесплатной 

юридической помощи, будут представлять в различных инстанциях интересы 

граждан, имеющих на нее право, предусмотрев дела о защите 

наследственных прав детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, если они выступают истцами. Размер оплаты нотариального 

действия подлежит компенсации за счет средств регионального бюджета. 

        По словам председателя профильного комитета Татьяны Распутиной, в 

Волгоградской области бесплатной юридической помощью пользуются 

граждане, относящиеся к 19 льготным категориям. «Бесплатную 

юридическую помощь могут получить: неработающие пенсионеры, члены 

многодетных семей, инвалиды 1 и 2 групп, дети-инвалиды и дети-сироты, 

малоимущие граждане, пострадавшие участники долевого строительства и 

многие другие. Данный вид помощи очень востребован в регионе. 

Нормативно правовая база постоянно совершенствуется. В этом году круг 

получателей был расширен. Данным правом теперь пользуются 

военнослужащие, мобилизованные и добровольцы, принимающие участие в 

специальной военной операции, а также члены их семей», - 

подчеркнула Татьяна Распутина. 
 

 

https://volgoduma.ru/information/news/72762/
https://volgoduma.ru/information/news/72762/
https://volgoduma.ru/information/news/72762/
https://volgoduma.ru/information/news/72762/
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 Мероприятия   

Тамара Казанцева записала обращение к Владимиру Путину в интересах 

жителей аварийных домов Тюмени 

Тюменская областная Дума   

 

         Депутат Тюменской областной думы от КПРФ Тамара Казанцева 

записала и направила обращение в интересах жителей аварийных домов в 

программу «Итоги года с Владимиром Путиным». 

        Жилые дома в Тюмени по адресу: ул. Киевская, 69, 71, 73 признаны 

аварийными в 2016 году, но квартиры в новых домах получат только те, кто 

не приватизировал жильё. Тем же, кто оформил право собственности, 

администрация предлагает компенсацию, которой, по мнению граждан, не 

хватит на приобретение нового жилья. 

        Вот уже несколько лет подряд тюменцы, пытаясь решить проблему, 

обращаются в различные инстанции, но результата нет. Стоит отметить, что 

незадолго до признания домов аварийными у них резко уменьшилась 

придомовая территория. Земля, на которой стоят детская площадка, сараи и 

прочие хозпостройки, в придомовую территорию не вошла. 

        Жители аварийных домов надеются, что, благодаря обращению к 

президенту, на их проблемы обратят внимание. 

   
Александр Ищенко: «Депутатам-единороссам удалось включить в 

бюджет большинство объектов из Народной программы» 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         На собрании фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Законодательном 

Собрании Ростовской области депутаты обсудили вопрос о включении 

объектов Народной программы «Единой России» в областной бюджет на 

2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов. 

         Председатель Законодательного Собрания Ростовской области 

Александр Ищенко отметил, что депутаты вступили на финишную прямую 

принятия бюджета Ростовской области на ближайшие три года. Этот 

документ, который определяет стратегические цели развития на ближайшую 

перспективу, и влияет на жизнь каждого жителя донского края. 

          –  Мне кажется, что нам удалось в целом обеспечить баланс в развитии 

всех сфер жизни нашей Ростовской области и вместе с Правительством 

включить в бюджет абсолютное большинство объектов, которые были 

предложены нашими избирателями в Народную программу «Единой России» 

в ходе подготовки к проведению сентябрьских выборов в донской парламент,   

–   подчеркнул спикер донского парламента. 

       Он добавил, что за один бюджетный цикл невозможно на 100 % решить 

все задачи, которые поставлены перед депутатами избирателями, но по 

объектам, где уже есть проектно-сметная документация, такие решения 

приняты. 
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  – Безусловно, нам есть над чем работать и в предстоящий 2024 год. Мы 

продолжим работу по реализации наказов наших избирателей. Но уже 

сегодня можно сказать, что значительно растут расходы бюджета – прежде 

всего, на социальную сферу, – рассказал Александр Ищенко.   –  Завершено 

обсуждение поправок. Дополнительно к первоначально включенным суммам 

на исполнение наказов избирателей добавляется порядка 5 млрд рублей. Это 

и школы, и больницы, и поликлиники, и общественные пространства. Там, 

где решение о включении в бюджет не принято, работа продолжится, и мы 

уверены, что нам удастся выполнить наказы избирателей по максимуму. 

 

О реализации Закона «О наказах избирателей» 

Самарская Губернская Дума  

 

        На заседании комитета по бюджету, финансам, налогам, экономической 

и инвестиционной политике состоялось обсуждение практики 

реализации Закона Самарской области «О наказах избирателей Самарской 

области». Он был принят в 2013 году, но долгое время не был реализован.   

        Как отметили депутаты, эффективность реализации Закона будет 

понятна в следующем году, так как Закон предусматривает определенный 

механизм контроля за его исполнением и механизм взаимодействия с 

Правительством региона, которое два раза в год будет предоставлять 

информацию о реализации Закона и об исполнении наказов избирателей. 

         В ходе обсуждения был поднят вопрос о возможности распределения 

средств между депутатами для точечного решения задач и наказов жителей. 

Председатель профильного комитета Виктор Кузнецов подчеркнул: «Я 

убежден, что финансовые резервы должны закладываться под решение 

конкретных проблем, а не под депутатов». 

         По итогам обсуждения комитет решил рекомендовать депутатскому 

корпусу своевременно доводить до сведения избирателей информацию о 

Законе «О наказах избирателей Самарской области», активнее применять в 

своей работе законодательно закреплённые механизмы исполнения наказов 

избирателей; Правительству Самарской области и органам МСУ – 

продолжить активное взаимодействие с депутатами Самарской Губернской 

Думы при решении вопросов о целесообразности и возможности реализации 

мероприятий по наказам избирателей. 

       

 

Нижегородская область вошла в тройку регионов РФ по числу 

грантополучателей, развивающих агротуризм 

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

         На заседании комитета Законодательного Собрания Нижегородской 

области по агропромышленному комплексу и развитию сельских территорий 

депутаты обсудили реализацию государственной программы "Агротуризм" в 

регионе. 
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        Нижегородская область вошла в тройку регионов РФ по количеству 

грантополучателей. Министерство сельского хозяйства и продовольственных 

ресурсов Нижегородской области оказывает участникам всестороннюю 

помощь не только в разработке проектов, но и в их защите на федеральном 

уровне. Кроме того, для грантополучателей предусмотрено обучение 

культуре гостеприимства, основам маркетинга и продвижения услуг в 

"Инновационно-консультационном центре агропромышленного комплекса". 

Благодаря этим мерам поддержки, в области работают несколько десятков 

объектов сельского туризма: эко-фермы, сыроварни, подворья, 

оленеводческие хозяйства, страусиная ферма. Туристы могут покататься на 

лошадях, подоить козу или корову, участвовать в мастер-классах по 

приготовлению сыров, дегустировать продукцию и посещать событийные 

мероприятия. 

         В настоящее время 10 сельскохозяйственных товаропроизводителей 

Нижегородской области являются получателями гранта "Агротуризм". 

Объем инвестиций составляет 100 млн рублей. Сельский туризм сегодня 

развивается в Ковернинском, Павловском муниципальных округах и на Бору. 

С нового года к ним присоединятся объекты в четырех муниципальных 

округах. Одно из главных преимуществ проектов в том, что они 

предусматривают создание и развитие доступной туристской среды для 

людей с ограниченными возможностями здоровья, отметили депутаты.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


